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Dans ce document, se trouve les commentaires de l’organisme EURÊKO! relativement au 

document déposé par l’agence canadienne environnementale concernant son mandat 

pour la commission d’examen dans le cadre du projet Gazoduq. 

Préambule et contexte dû à la crise sanitaire (Covid-19) 

EURÊKO! souhaite demander à l’Agence canadienne d’évaluation environnementale de 

repousser ou de mettre en pause le processus de consultation publique et les différentes 

étapes de la commission d’examen dû au contexte de crise sanitaire actuellement en 

vigueur.  

 

La situation actuelle présente bien des défis pour les citoyens ou les organisations qui 

peinent déjà à continuer leurs activités dans un contexte plus que complexe. L’insécurité 

quant aux emplois, le stress des familles, le télétravail et la conciliation travail-famille sont 

autant de défis qui pèsent sur la population. EURÊKO! craint que toutes ces raisons et les 

mesures associées à l’état d’urgence sanitaire en cours génèrent des obstacles importants 

qui limitent sévèrement la capacité́ pour le public et pour certain(e)s expert(e)s de 

participer de façon éclairée aux processus d’évaluation environnementale en cours.  

 

En contexte de crise sanitaire, tout devrait ralentir ou être suspendu afin de rester 

équitable et impartial pour tous.  

 

Si toutefois, le processus était maintenu pendant la pandémie, EURÊKO! demande que 

toutes les séances de consultations publiques se fassent de façon virtuelle, accessibles à 

tous, mais également en personne physique. En effet, il s’avère indispensable que les 

citoyens et les groupes puissent avoir un moment et un lieu où ils puissent se réunir entre 

eux, échanger et exposer les commentaires et leurs préoccupations. Cela devra bien 

évidemment se faire dans le respect des consignes sanitaires, mais celles-ci ne devraient 

pas limiter l’accès physique à toutes personnes désirant y être présentes.  
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Étude conjointe 

EURÊKO! désire souligner son opinion, soutenu par de nombreux groupes et citoyens 

qu’une évaluation environnementale (ou une commission d’examen) générale et portée 

sur l’ensemble du projet présenté ici, à savoir les projets Gazoduq et Énergie Saguenay 

devraient être réalisés. Nous comprenons que le projet général est morcelé et soutenu 

par des entreprises différentes, mais sommes toutes, l’un ne va pas sans l’autre. Il s’agit 

pour EURÊKO! d’un non-sens de ne pas les considérer dans leur ensemble.  

Commentaires et questions 

Page 4/ 3.1 / a /ii 

EURÊKO! demande que soient pris en compte les effets cumulatifs combinés de tous les 

projets, mêmes ceux en attente et n’ayant pas encore reçus d’autorisation 

gouvernementale. En effet, il serait pertinent d’avoir un aperçu des effets totaux dans la 

région, mais également de la province.  

 

Page 5/ 3.1/ r 

EURÊKO! espère que les actions entreprises en amont du gazoduc telle que l’extraction 

du gaz par fracturation seront prises en compte et feront l’objet d’études approfondies. 

 

Page 8/ 4.10/ a 

Pour ce qui est des séances publiques comme stipulé dans le début du document, il serait 

toujours préférable de privilégier les séances en personne cependant, EURÊKO! serait 

d’avis qu’il faudrait parallèlement à cela tenir les séances de façon virtuelle afin de ne 

laisser personne pour compte.  

 

Page 13/ 5.26 

EURÊKO! désirerait savoir sur quoi se basera l’agence afin de déterminer si celle-ci 

possèdera suffisamment de renseignements pour tenir l’audience publique. Y aurait-il un 

document qu’EURÊKO! pourrait consulter qui expliquerait ceci ? 
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Page 14/ 5.35 

EURÊKO! désirerait savoir comment l’agence déterminera si les conditions potentielles 

sont suffisantes pour répondre aux préoccupations et effets identifiés découlant du 

projet.  

 

Page 15/ 6.1 

EURÊKO! demande à l’agence canadienne environnementale si nous pouvons avoir accès 

aux documents des lignes directrices afin de savoir si les commentaires expédiés cet hiver 

ont été pris en compte.  

 

Page 17/ 11 

Serait-il possible d’envoyer une copie de l’étude du promoteur à chaque groupe qui en 

ferait la demande ? Certains ont très peu de moyens et l’impression couleur d’une telle 

quantité de pages pourrait représenter un cout très élevé.  

Commentaires sur l’Annexe 1 

EURÊKO! souhaite prendre le temps de souligner son contentement face à la 

collaboration du gouvernement du Québec et du gouvernement du Canada, par leur 

ministère de l’Environnement respectif. Une telle coordination des processus pourra 

permettre une participation plus efficace du public en évitant la multiplication des avis, 

des processus et des séances publiques.  

 

Nous savons que cette collaboration permettra une participation significative du public.   

 


